



INFOS CP

NOVEMBRE 2023

Sommaire, novembre 2023

Vie de l'Église	2
Prochaines rencontres.....	2
Actualités	2
Retour sur la Journée d'Église du samedi 28 octobre.....	2
Retour sur les journées internationales des prédicateurs.....	3
Formations	4
Catalogue de formations 2023-2024.....	4
Comprendre et agir autour des violences faites aux femmes.....	4
Godly Play.....	4
Vie dans les paroisses et les secteurs	5
Vacances de postes.....	5
Offres d'emploi et de bénévolat.....	6
Informations administratives et financières	6
Assemblée générale de l'ESP.....	6
Nouveau guide de gestion administrative et financière.....	6
Appel aux dons dans les paroisses.....	7
Parutions	7
Jeu de plateau : Rencontres avec Jésus.....	7
Un récit de Noël avec autocollants.....	7
Ressources.....	7
Un engagement pour la paix, Albert Schweitzer.....	8
Annonces	8
Deux nouveaux visages au sein de l'équipe de l'accueil du Quai !.....	8
Jeux olympiques de Paris 2024.....	8
Rencontre des conjoints de pasteurs.....	8

Vous recevez cette newsletter car vous êtes engagés dans l'UEPAL.

Vie de l'Église

Prochaines rencontres

Le rappel des temps forts de la vie de l'Église est une invitation à porter ces rencontres dans votre prière d'intercession.

- 16-17 novembre **Colloque : Le protestantisme et les pasteurs alsaciens-mosellans entre 1940 et 1945** à la Faculté de théologie protestante de Strasbourg
- 18 novembre **Assemblée de l'Union** à Strasbourg
Thématique : accueillir l'autre dans sa différence.
- Femmes en Église : ateliers d'écriture
 - Accueil de l'étranger : les enjeux du projet de loi en discussion, avec la Cimade
 - Juifs et chrétiens, plus proches que tu ne le penses ? : focus sur l'exposition européenne organisée par la Fédération luthérienne mondiale
- 2 décembre **Rencontre commune du Conseil plénier de l'UEPAL et du Conseil national de l'EPUDF**, à Paris

Actualités

Retour sur la Journée d'Église du samedi 28 octobre

Ce samedi 28 octobre 2023 à Strasbourg a eu lieu la journée d'Église organisée par l'Union des Églises protestantes d'Alsace et de Lorraine (UEPAL). Plus de 600 personnes sont venues des paroisses des 4 coins d'Alsace et de Moselle pour vivre cette journée festive. Cette journée était aussi le point d'orgue des événements qui ont eu lieu, depuis novembre 2022, dans le cadre de l'année Bucer 2023.

« Si nous avons décidé en UEPAL de célébrer les 500 ans de l'arrivée de Bucer à Strasbourg, début décisif du mouvement réformateur dans notre région, c'est que nous croyons à l'actualité de son message. Son souci de l'éducation et de la formation de la jeunesse, sa volonté obstinée de dialogue entre les courants religieux de son temps, son attention aux plus pauvres dans une société inégalitaire sont d'une brûlante actualité ! Européen avant l'heure, il a sillonné les routes de notre continent pour être porteur d'un Évangile incarné au service de la paix, à une époque de tensions politiques et religieuses », mentionne Christian Albecker, président de l'UEPAL.



Un culte en l'église Saint-Paul

Les premiers sont arrivés dès 9h en l'église Saint-Paul pour vivre le culte. Christian Albecker, président de l'UEPAL, a eu la joie d'accueillir la nombreuse assemblée dans son message d'ouverture. Marie-Claire Gaudet, pasteure à la paroisse universitaire Saint-Paul de Strasbourg, et Jean-Philippe Lepelletier, pasteur à Sainte-Marie-aux-Mines, ont célébré ce culte festif.

Heike Springhart, évêque de l'Église protestante du Pays de Bade, a donné la prédication en français sur Romains 14, 5 à 9 : « En effet, aucun de nous ne vit pour lui-même, et aucun ne meurt pour lui-même ».

[Sa prédication est téléchargeable ici](#)

Repas partagé

Dans la bonne humeur, malgré la fraîcheur, près de 200 personnes ont partagé le repas à la bonne franquette sur le parvis de Saint-Paul. L'occasion de se retrouver quatre ans après le dernier rassemblement des paroisses de l'UEPAL en octobre 2019.

Activités dans les lieux d'Église du centre-ville

De nombreuses activités de qualité étaient proposées de 14h à 17h par les lieux d'Église du centre-ville, comme par exemple : une promenade guidée sur les traces de Bucer, proposée par le pasteur Rudi Popp ; une conférence sur les femmes et la Réformation à Strasbourg, proposée par les pasteures Anne-Marie Heitz-Muller et Petra Magne de la Croix en l'église Sainte-Aurélie ; des conférences sur la vie familiale et la foi en l'église protestante Saint-Pierre-le-Vieux ; une découverte de la chapelle des Diaconesses ; une exposition sur les Vies de Martin Bucer, réformateur de Strasbourg à la Médiathèque protestante du Stift et aussi un voyage musical à travers cinq siècles de musique protestante par ERIDIA la chorale du consistoire luthérien de Cronenbourg au Temple Neuf ou encore un jeu de la Réform'action qui était l'occasion d'apprendre à découvrir les réformateurs en s'amusant avec le service de la catéchèse de l'UEPAL.

Un programme riche qui obligeait les participants à devoir faire des choix.

L'accueil des jeunes

Un rallye pour les 10-15 ans était organisé par la Dynamique Jeunesse de l'UEPAL. Plus de 80 jeunes se sont rassemblés après le culte pour un déjeuner au Stift et un jeu de pistes dans le centre-ville. Ils se sont lancés dans l'aventure par petits groupes avant l'arrivée finale au Gymnase Jean Sturm.

Les plus jeunes étaient accueillis en l'église protestante Saint-Pierre-le-Vieux pour un programme adapté par le service de la pastorale conjugale et familiale de l'UEPAL.

Un spectacle musical et théâtral pour clôturer la journée

Tous se sont à nouveau retrouvés en l'église Saint-Paul pour finir la journée en beauté autour d'un spectacle musical et théâtral.

Les chorales des paroisses protestantes de Zehnacker-Cosswiller et Haguenau ont chanté Les Mélodies de Strasbourg avec un accompagnement à la clarinette et à l'orgue : 6 créations originales par des compositeurs d'Allemagne, de France, de Hongrie et de Suède sur des mélodies composées à Strasbourg au XVI^e siècle.

Un « seul en scène » a laissé la place au comédien Martin Adamiec qui a incarné Martin Bucer à son arrivée à Strasbourg en 1523.

Et pour finir l'ensemble vocal The Sparkle Family a donné un concert de gospels.

Merci aux équipes !

Cette journée a été possible grâce aux équipes qui se sont investies sans relâche ces derniers mois dans les préparatifs et sans qui cette fête n'aurait pu avoir lieu. Merci à chacune et à chacun.

Retour en images à découvrir en ligne : <https://www.uepal.fr/journee-eglise-festive-strasbourg/>

Retour sur les journées internationales des prédicateurs

Du 15 au 17 septembre, une délégation de l'UEPAL a participé aux Journées internationales des prédicateurs, réunissant les prédicatrices et prédicateurs du Pays de Bade, du Württemberg et de Mitteldeutschland en Allemagne, d'Autriche et de l'UEPAL.

Cette rencontre, riche en enseignements, était placée sous le thème : « Et voici, je fais toutes choses nouvelles ». Ce type de réunions permet également une vision diversifiée du ministère de prédicateurs. À titre d'exemple, pour le Pays de Bade, le manque de pasteurs a déjà généré des compétences élargies pour les prédicatrices et prédicateurs aux baptêmes, mariages, enterrements.

L'échange s'est déroulé à Mannheim, où se tenait également la Bundesgartenschau (de grands espaces botaniques aménagés en différents endroits de la ville). Cette exposition se déroule tous les deux ans dans une autre ville d'Allemagne.

L'Église protestante a aménagé une église à ciel ouvert au centre de cette exposition permettant une large ouverture vers un public diversifié. Une expérience riche en émotions selon les organisateurs qui ont vécu

une réelle expérience d'Église autrement, qui a accueilli beaucoup de personnes qui ne fréquentent pas nécessairement les lieux de cultes.

Un magnifique culte commun en ce lieu éphémère a été célébré avec l'ensemble des participants à ce week-end de rencontre.



La délégation de l'UEPAL, de gauche à droite : Patrick Aichholzer (président de la commission des prédicateurs), Jean-Pierre Bohrhauer, Evelyne Will-Muller, Alain Jouart, Jean-Gustave Hentz.

Formations

Catalogue de formations 2023-2024

Le catalogue de formations 2023-2024 est désormais disponible. Vous y trouverez des formations proposées par l'UEPAL et ses partenaires.

Vous pouvez le consulter sur [le site acteurs de l'UEPAL](#) en version numérique, le télécharger [ici](#) ou en chercher un exemplaire à l'accueil de l'UEPAL dès aujourd'hui.

Comprendre et agir autour des violences faites aux femmes

Une première formation est proposée le **vendredi 24 novembre** et abordera les aspects juridiques et les dispositifs spécialisés. Elle sera donnée par Maître Louisadat, avocate honoraire.

Une deuxième formation sera proposée le **vendredi 15 mars 2024** et abordera les bons réflexes et comment repérer les signes. Elle sera dispensée par Thomas Foehrlé, directeur de Solidarité Femmes 67 et membre du HCE.

Les deux formations se dérouleront en présentiel de 9h à 12h au 1 bis quai Saint-Thomas.

Pour vous inscrire, merci de vous adresser à Rachel Wolff, 06 60 51 74 51 ou rachel.wolff@uepal.fr

Pour en savoir plus, [cliquez-ici](#).

Godly Play

9 décembre

Une deuxième salle Godly Play sera inaugurée le 9 décembre, au 4 rue de Mulhouse à Illzach. L'inauguration sera précédée d'une matinée de sensibilisation et d'une après-midi de formation continue avec fabrication de l'histoire.

La prochaine formation de base y sera déployée du 12 au 14 janvier 2024.

Inscriptions obligatoires auprès de laurence.gangloff@uepal.fr

Infos utiles : https://acteurs.uepal.fr/public/files/file/invitation_godly_play_saison_3.pdf

Coût de la formation continue : 20 € - coût de la formation de base 250 €.

Chèques à libeller à l'ordre de ESP.

Vie dans les paroisses et les secteurs

Vacances de postes

Ministères en paroisse ou sectoriels

Inspection d'Alsace Bossue - Moselle

- **Pôle Domfessel & Butten & Dehlingen**
- **Consistoire de la Petite Pierre**

Inspection de Bouxwiller

- **Consistoire d'Ingwiller / Secteur Val-forêt-château (Wingen-sur-Moder)**

Inspection de Brumath

- **Haguenau**

Inspection de Colmar

- **Colmar (Dynamique consistoriale)**
- **Consistoire de Munster / Secteur Entrée de Vallée (Munster & Gunsbach)**

Inspection de Wissembourg

- **Consistoire de Woerth (Woerth)**

Consistoire réformé de Metz

- **Moselle Sud**

Consistoire réformé Mulhouse

- **Riedisheim & Rixheim**

Consistoire réformé de Strasbourg

- **Diedendorf – Burbach**

Ministères spécialisés (pasteurs) ou particuliers (autres ministères)

- **AESMS :**
 - Cliniques Ste Barbe, Ste Anne (Vincent de Paul) et Orangerie à Strasbourg (Aumônier d'Établissement)
 - ASAD Colmar – Neuf Brisach – Ribeauvillé (Aumônier référent)
- **SPER :** Aumônerie des Lycées de Colmar et environ

Postes pastoraux hors Bureau des Cultes

EPUDF : le communiqué des postes vacants au 1^{er} juillet 2024 est disponible [ici](#)

Candidatures

Les candidatures sont à adresser au président du Conseil de l'Union par l'intermédiaire du président de consistoire réformé ou de l'inspecteur·rice ecclésiastique concerné·e par le poste visé (ou du responsable de service pour l'AESMS). La déclaration de candidature est assortie d'un curriculum vitae et d'une lettre de motivation fondée sur le projet de paroisse/secteur/poste, ainsi que sur le cahier des charges ou la lettre de mission (documents disponibles à la Direction des Ressources Humaines sur simple demande). Lorsque la décision du Conseil restreint est favorable, la candidature est transmise et l'ensemble de ces documents servent de base aux entretiens.

Contact : Josiane Acker, josiane.acker@uepal.fr ou 03 88 25 90 08

Vacances pastorales dans un secteur ou une paroisse

Lorsqu'un secteur ou une paroisse connaît une vacance pastorale, il/elle contacte l'Inspecteur-riche ecclésiastique ou le-a Président-e du Consistoire réformé afin d'engager avec lui-elle la réflexion sur l'avenir, dans le cadre d'un projet de secteur ou d'un projet paroissial articulé avec le projet du secteur ou du Consistoire. À l'issue de ce travail, le dossier est transmis par la voie institutionnelle (Président-e de Consistoire, Inspecteur-riche ecclésiastique) au Conseil de l'Union en vue d'une déclaration de vacance (pour l'EPRAL : après validation du Conseil synodal).

Offres d'emploi et de bénévolat

Retrouvez toutes les offres d'emploi et de bénévolat sur le site <https://www.uepal.fr/offres-de-benevolat-et-demploi/>

Offre d'emploi

La Maison Protestante de la Solidarité recrute :

Un-e agent d'accueil social : [consultez l'offre ici](#).

Appel à bénévoles

Les services de l'UEPAL recherchent :

Bénévoles à l'aise en informatique

L'outil CRM de base de données et mailing est déployé dans les prochaines semaines dans les paroisses et secteurs de l'UEPAL. Nous sommes à la recherche de personnes ressources à l'aise en informatique qui pourraient s'investir dans ce projet. C'est également une belle occasion de travail collaboratif avec des échanges souvent formatifs.

Vous avez envie de vous rendre utile et de servir votre Église grâce à vos talents dans le domaine informatique, contactez-nous : Lysiane Collon Bender, lysiane.collon-bender@uepal.fr

Informations administratives et financières

Assemblée générale de l'ESP

Entraide et solidarité protestantes (ESP) a tenu son Assemblée générale le 14 octobre à l'église Saint-Matthieu de Colmar, ainsi que les deux dernières assemblées générales de l'association ESP Mission suite à son intégration dans l'ESP en tant que fond dédié.

Tous les documents de ces assemblées générales sont disponibles et consultables dans [le Cahier de l'AG 2023](#).

Nouveau guide de gestion administrative et financière

L'Assemblée générale de l'ESP du 14 octobre dernier à Colmar a été l'occasion de présenter la nouvelle édition du Guide de gestion administrative et financière des paroisses de l'UEPAL. La mise à jour de ce guide s'avérait nécessaire, la précédente édition datant de 2007. En une cinquantaine de fiches thématiques, ce guide détaille les règles et les procédures de fonctionnement des paroisses de l'UEPAL sur les plans administratif, financier, légal...

Le guide est pour l'instant disponible sur le site dédié aux acteurs d'Église : <https://acteurs.uepal.fr/services/administration-et-finances/guide-admin-et-financier-2023>

Une version imprimée sous forme de classeur afin de faciliter les mises à jour des fiches sera offerte à tous les présidents, trésoriers et receveurs à l'issue des élections de février 2024.



Appel aux dons dans les paroisses

La fin de l'année approche à grands pas ; cela peut être une bonne occasion de communiquer sur les finances de votre paroisse et de lancer un appel aux dons. Le taux de déduction fiscale pour les offrandes nominatives aux paroisses est de 66% pour l'année 2023. La réduction s'applique dans la limite de 20% du revenu imposable. Pourquoi ne pas se saisir de cette information pour lancer un appel financier de fin d'année dans votre paroisse ? Rappelez également à vos paroissiens qu'ils peuvent faire leurs dons en ligne via le site de l'UEPAL, vous trouverez le lien sur la page de chaque paroisse.

Gérald Machabert se tient à votre disposition si vous souhaitez travailler à vos animations et communications financières. Contactez-le : gerald.machabert@uepal.fr

Parutions

Jeu de plateau : Rencontres avec Jésus

Un jeu de parcours et de stratégie destiné aux jeunes dès 7 ans mais aussi au grand public. Ils pourront découvrir l'histoire des personnes ayant rencontré Jésus.

Prix de lancement à 33 € (au lieu de 38 €). Disponible à partir du 20 novembre au service catéchèse.

Plus d'informations sur la page dédié sur le site dédié aux acteurs d'Église : <https://acteurs.uepal.fr/services/catechese>



Un récit de Noël avec autocollants

À partir du 20 novembre, il sera possible de **retirer gratuitement** au service de la catéchèse des livrets du récit de Noël. Le livret illustré par Lisa Bühner est de la taille d'une carte postale, il a été imaginé par la pasteure Lisa J. Krengel et est destiné aux jeunes enfants. Une première page présente le récit de Noël d'après l'évangile de Luc puis viennent cinq double-pages de paysages pour y coller les autocollants. Les trois dernières pages sont une lettre ouverte aux parents, grands-parents, lecteurs et lectrices pour inviter à comprendre « qu'à travers la naissance d'un petit enfant, Dieu lui-même vient dans notre vie, dans notre monde ». Il est possible de réserver ces livrets pour un cadeau de Noël pour les enfants ou membres de la paroisse. Dans ce cas, merci de contacter laurence.gangloff@uepal.fr

Informations sur la page : <https://acteurs.uepal.fr/services/catechese>

Ressources

Un nouveau numéro de la revue *Ressources* a été publié. Ce nouveau numéro explore avec vous la vie et la mission d'un Conseil presbytéral en vue des prochaines élections qui auront lieu en février 2024. Vous y trouverez des articles de fonds, des fiches pratiques, des outils pour discerner et préparer son renouvellement.

Pour consulter ce numéro, [c'est par ici](#) !

Un engagement pour la paix, Albert Schweitzer



Études Schweitzériennes

Il y a 70 ans, Albert Schweitzer se voyait décerner le prix Nobel de la Paix. Cette distinction puis le décès de son ami Albert Einstein en 1955 le poussèrent à s'engager avec détermination pour l'abolition des essais et des armes nucléaires. Ses trois appels radiodiffusés des 28, 29 et 30 avril 1958, publiés sous le titre *Paix ou guerre atomique*, constituèrent le point culminant de cet engagement. Épuisés de longue date, ils sont réédités ici avec un appareil critique inédit, tout comme le discours de réception du prix Nobel de la Paix (4 novembre 1954). Les sermons, les textes autobiographiques et les lettres qui complètent ce dossier montrent que, dès avant la Première Guerre mondiale et jusqu'à la fin de sa vie, Schweitzer s'est préoccupé de promouvoir une véritable paix.

Matthieu Arnold est, depuis 1997, professeur d'histoire du christianisme à la Faculté de théologie protestante de l'Université de Strasbourg. Il est correspondant de l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres et vice-président de l'Association Française des Amis d'Albert Schweitzer. Vous trouverez la table des matières du livre en [cliquant ici](#).

Annonces

Deux nouveaux visages au sein de l'équipe de l'accueil du Quai !

Elsa Maillé (à gauche) a répondu à l'offre de candidature du service Accueil dans la perspective du remplacement, d'ici quelques semaines, d'Élisabeth Reutenauer, amenée à travailler sur d'autres missions au sein de l'UEPAL. Quant à Chloé Rose (à droite), elle est arrivée le 4 septembre pour une mission de service civique de 10 mois. Bienvenue à toutes les deux.



Jeux olympiques de Paris 2024

Les termes olympique, olympiades, jeux olympiques, JO ou même le visuel avec les 5 anneaux sont protégés par la loi. Il est bien sûr possible de mentionner les jeux olympiques de Paris mais il est préférable d'éviter de détourner les mots de leur contexte.

Rencontre des conjoints de pasteurs

Date : les 27 et 28 janvier 2024

Lieu : chez les sœurs diaconesses du Hohrodberg

Thème : voyage pastoral au pays des pharaons et escapades sportives

Intervenants :

Edith Riedinger : Educatrice sportive, spécialisée dans la sensibilisation du « bien vieillir »

Gérard Riess : pasteur retraité de l'UEPAL et pasteur bénévole de l'EPUDF avec son épouse Barbara

Prix : 50 €

[Consultez le programme](#)

Contact et inscriptions avant le 13 janvier 2024 : auprès des sœurs du Hohrodberg au 03 89 77 38 82.